

EL MENSAJE DE MARÍA

EN esta fiesta del 8 de diciembre, es mucho más importante lo que recibimos de María, respecto a lo que le ofrecemos. Ella, en efecto, nos da un mensaje destinado a cada uno de nosotros. Y ¿qué nos dice María? Nos habla con la Palabra de Dios, que se hizo carne en su seno. SU «MENSAJE» NO ES OTRO SINO JESÚS, ÉL QUE ES TODA SU VIDA. Gracias a él y por él ella es la Inmaculada. Y como el Hijo de Dios se hizo hombre por nosotros, también ella, su Madre, fue preservada del pecado por nosotros, por todos, como anticipación de la salvación de Dios para cada hombre. Así María nos dice que todos estamos llamados a abrirnos a la acción del Espíritu Santo para poder llegar a ser, en nuestro destino final, inmaculados, plena y definitivamente libres del mal. Nos lo dice con su misma santidad, con una mirada llena de esperanza y de compasión, que evoca palabras como estas: «No temas, hijo, Dios te quiere; te ama personalmente; pensó en ti antes de que vinieras al mundo y te llamó a la existencia para colmarlo de amor y de vida; y por esto ha salido a tu encuentro, se ha hecho como tú, ha llegado a ser Jesús, Dios-hombre, semejante en todo a ti, pero sin el pecado; se ha entregado por ti, hasta morir en la cruz, y así te ha dado una vida nueva, libre, santa e inmaculada» (cf. Ef 1, 3-5).

María nos da este mensaje. La mirada de María es la mirada de Dios dirigida a cada uno de nosotros. Ella nos mira con el amor mismo del Padre y nos bendice. Se comporta como nuestra «abogada» y así la invocamos en la *Salve, Regina*: «*Advocata nostra*». Aunque todos hablaran mal de nosotros, ella, la Madre, hablaría bien, porque su corazón inmaculado está sintonizado con la misericordia de Dios. Ella ve así nuestras diócesis: no como un aglomerado anónimo, sino como una constelación donde Dios conoce a todos personalmente por su nombre, uno a uno, y nos llama a resplandecer con su luz. Y los que, a los ojos del mundo, son los primeros, para Dios son los últimos; los que son pequeños, para Dios son grandes. La Madre nos mira como Dios la miró a ella, joven humilde de Nazaret, insignificante a los ojos del mundo, pero elegida y preciosa para Dios. Reconoce en cada uno la semejanza con su Hijo Jesús, aunque nosotros seamos tan diferentes. ¿Quién conoce mejor que ella el poder de la Gracia divina? ¿Quién sabe mejor que ella que nada es imposible a Dios, capaz incluso de sacar el bien del mal?

Este es el mensaje que recibimos en esta fiesta de María Inmaculada. Es un mensaje de confianza para cada persona. Un mensaje de esperanza que no está compuesto de palabras, sino de su misma historia: ella, una mujer de nuestro linaje, que dio a luz al Hijo de Dios y compartió toda su existencia con él. Y hoy nos dice: **este es también tu destino, el vuestro, el destino de todos, ser santos como nuestro Padre, ser inmaculados como nuestro hermano Jesucristo, ser hijos amados, todos adoptados para formar una gran familia, sin fronteras de nacionalidad, de color, de lengua, porque existe un solo Dios, Padre de todo hombre.**

¡Gracias, oh Madre Inmaculada, por estar siempre con nosotros! Vela siempre sobre nuestros hogares: conforta a los enfermos, alienta a los jóvenes, sostén a las familias. Infunde la fuerza para rechazar el mal, en todas sus formas, y elegir el bien, incluso cuando cuesta e implica ir contracorriente. Danos la alegría de sentirnos amados por Dios, bendecidos por él, predestinados a ser sus hijos.

**VIRGEN INMACULADA, MADRE NUESTRA,
¡RUEGA POR NOSOTROS!**



Inmaculada, obra de la Escuela de Bayeu. Sacristía Basílica-Parroquia de Santa Engracia

- Mons. Santos Abril nombrado Arcipreste de Sta. María la Mayor (p. 3)
- La Luz de Belén se distribuye para toda España desde Zaragoza (p. 4)
- Profesión Simple en las Franciscanas Clarisas de Jerusalén en Zaragoza (p. 7)

DIÓCESIS DE ZARAGOZA • Encuentro de Otoño. Pastoral Penitenciaria

EN la mañana del 19 de noviembre en la parroquia Santa María (Montecanal) Pastoral Penitenciaria tuvo el **Encuentro de Otoño**.

Comenzamos con la Eucaristía presidida por el capellán de Zuera el P. Ángel Jiménez y al finalizar disfrutamos de la exposición **"Ríos de Libertad"** que estaba expuesta en el templo para sensibilizar a las personas que participan en la parroquia.

Después de saludarnos e intercambiar impresiones continuamos en una de las salas de la parroquia con la formación a cargo de **SAMI** (Servicio de Mediación Intercultural) de la fundación Adu-nare bajo el tema:

"Claves culturales de los tres principales colectivos de personas inmigrantes con los que trabajamos: Magreb, África Subsahariana, Europa del Este"

Nos interpretaron las claves culturales e intervención a demanda en situaciones concretas de trabajo (estereotipos, comunicación verbal – no verbal, relaciones dentro de la familia, la relación familia-sociedad, etc.); nos dieron a conocer los aspectos básicos del sistema carcelario en el país



de origen, la realidad socio-cultural, el imaginario colectivo, creencias y rituales en la zona de origen y su influencia a la hora de intervenir en el proceso de reinserción, etc. y por último nos proporcionaron información sobre casos prácticos y posibles situaciones de conflicto cultural en este ámbito de trabajo.

Mi reconocimiento y gratitud por sus atenciones y facilidades a Don **Santiago Aparicio** y el equipo parroquial que nos tendió una mano para poder desarrollar esta actividad pastoral en su parroquia desde la Delegación de Pastoral Penitenciaria así como también a todos los **asistentes y simpatizantes** que quieren conocer el ámbito de los centros penitenciarios de nuestra Diócesis.

Montserrat Rescalvo Hoyos.

Delegada Episcopal de Pastoral Penitenciaria.

DIÓCESIS DE TERUEL Y ALBARRACÍN

MONSEÑOR SANTOS ABRIL, NOMBRADO ARCIPRESTE DE SANTA MARÍA LA MAYOR

Fue profesor de español del beato Juan Pablo II.

Benedicto XVI nombró Arcipreste de la Basílica Papal de Santa María la Mayor a monseñor Santos Abril y Castelló, arzobispo titular de Tamada y vicecamarleno de la Santa Romana Iglesia, el pasado lunes 21 de noviembre.

Monseñor Santos Abril es desde 2003 nuncio de la Santa Sede en los Balcanes: Eslovenia, Macedonia y Bosnia-Herzegovina.

Nació en Alfambra, Teruel, España, en 1935, y cursó sus estudios eclesiológicos en el Seminario Conciliar de Teruel, siendo ordenado sacerdote con 25 años, en 1960.

En 1961, se trasladó a Roma donde se doctoró en Ciencias Sociales por la Universidad de Santo Tomás y, poste-



riormente, en Derecho Canónico por la Universidad Gregoriana.

Diplomático por la Pontificia Academia Eclesiástica, en 1967 inició su trabajo en diversas nunciaturas: Pakistán y Turquía. Y fue nuncio en: Bolivia, Camerún, Gabón, Guinea Ecuatorial y Yugoslavia.

En 1985, fue consagrado obispo, en la catedral de Teruel, por el secretario de Estado Vaticano Casaroli y designado arzobispo titular de Tamada.

En los años 80, siendo jefe del Sector de Lengua Española en la Secretaría de Estado, fue profesor de español del beato Juan Pablo II, al que acompañó en diversos viajes a países de habla hispana.

Está en posesión de la Encomienda de primera clase y Placa de la Orden de Isabel La Católica, la Gran Cruz al Mérito Civil de Alemania, la Gran Cruz del Cóndor de los Andes, de Bolivia, la Cruz de San Jorge, de la Diputación Provincial de Teruel, y tiene dedicada una calle en su pueblo natal.

La noticia se recibió con gran alegría en la Diócesis de Teruel y en las diócesis aragonesas.

DIÓCESIS DE BARBASTRO-MONZÓN • Peregrinación de la Virgen del Quinche en Torreciudad

El pasado sábado 26 de noviembre se celebró en Torreciudad la 7ª Peregrinación de la Virgen del Quinche, una de las advocaciones marianas más importantes de Ecuador. Esta jornada reúne cada año a varios miles de peregrinos, en su mayoría familias inmigrantes en nuestro país. La organización corre a cargo de los "priostes", matrimonios que se encargan de coordinar todos los actos, desde la procesión y las oraciones hasta la música y las danzas. Procuran revivir así las mismas tradiciones que siguen en su tierra para honrar a la Patrona.

Los actos comenzaron a las 9:00 h. con la Bendición de vehículos de las familias participantes. A las 9:30 h. tuvo lugar una procesión con la Virgen del Quinche desde el Crucero, 1 km antes de llegar al santuario, acompañada por bailes típicos hasta la iglesia. A las 11:00 h. siguió la Bendición de vehículos, y a las 12:00 h. se celebró la Santa Misa. A partir



de las 13:00 h. actuaron en la explanada varios grupos folklóricos ejecutando las coloristas danzas tradicionales ecuatorianas, y como conclusión del encuentro, a las 17:00 h. se rezó el Rosario en el templo.

Además de la Virgen del Quinche, se expusieron en la galería de advocaciones marianas de la cripta otras imágenes ecuatorianas, como la Virgen de la Nube, la Dolorosa del Colegio, Nuestra Señora de Aguasanta de Baños, Nuestra Señora de la Natividad del Huayco, Nuestra Señora de la Merced, la Virgen del Cisne y la Virgen Alada del Panecillo.

Este encuentro anual, fijado en torno al 21 de noviembre (día de la Virgen del Quinche) comenzó en 2005, cuando la familia Tipantuña, que cuenta con miembros en Barcelona, Huesca y Zaragoza, organizó la entronización de una imagen de "la Quincheña" en el santuario, acto al que asistieron más de quinientos compatriotas.

LUZ DE LA PAZ DE BELÉN

Jóvenes Scouts de todo el mundo,
unidos cada año en una iniciativa a favor de la Paz

Este año la Luz se repartirá a toda España desde Zaragoza el próximo 11 de diciembre, en un acto en la Catedral de San Salvador La Seo

Llevar el mensaje de la Navidad de amor y paz a todos los rincones del mundo mediante una luz que cada año enciende un scout en la ciudad de Belén. Ese es el objetivo de la Luz de la Paz de Belén, una actividad nacida hace años en Austria y en la que en la actualidad participan miles de scouts de decenas de países.

El próximo domingo 11 de diciembre, a las 17 horas, tendrá lugar la ceremonia de reparto de la Luz de la Paz de Belén para toda España desde la Catedral de San Salvador La Seo. La Luz de la Paz de Belén es una iniciativa de Scouts y Guías de Austria. Cada año, unas semanas antes de Navidad, un niño austriaco viaja a la gruta donde, según la tradición, nació Jesús en Belén para encender una vela que simboliza la Luz de la Paz. Después, durante una ceremonia ecuménica en Viena, se distribuye esa luz a representantes scouts de numerosos países. La Luz es transmitida en cada país a parroquias, hogares particulares, hospitales, residencias de ancianos, prisiones, lugares públicos y de importancia cultural y política o a cualquier destino donde se aprecie su significado, su mensaje de amor, paz y esperanza.

Este año, la Luz será recogida en Viena por una delegación de Scouts Católicos d'Aragón-mSc. Así, un grupo de Scouts aragoneses viajará a la ciudad austriaca el próximo 10 de diciembre y participará en la ceremonia de entrega de la Luz de la Paz. Nada más concluir la misma, esta delegación regresará para llegar a tiempo al acto central de reparto de la Luz en España, el 11 de diciembre. Al finalizar la Ceremonia en La Seo, los participantes en la misma, se dirigirán a la Basílica del Pilar para llevar la Luz

a la Virgen. Desde Zaragoza partirán numerosas delegaciones para distribuirla en diferentes actos por todos los rincones de España en los días previos a la Navidad.

Originalmente, la campaña estaba organizada por la televisión pública austriaca y formaba parte de un programa benéfico denominado "Luz en la Oscuridad", dedicado a niños y niñas necesitados en Austria y en el extranjero. Desde 1990 ha habido un gran acuerdo de cooperación entre los Scouts y las Guías en muchos países, lo que ha permitido que la luz viaje por Europa y América.

"Luce en ti" es el lema de este año

Este año se ha querido hacer un guiño a la red social más popular entre los jóvenes: twenti. Con el nombre de Lucenti se ha bautizado una nueva red social cuya denominación significa "luce en ti" para recordar a todo el mundo que la Luz de la Paz de Belén no es algo que deba quedarse dentro de cada uno sino que debe lucir para que se vea, alumbra a los demás y se extiende por todas partes como una auténtica red social. Los materiales pedagógicos de este año invitan a los niños y jóvenes del grupo scout, del grupo de catequesis, de la clase, etc, a formar parte de esta nueva red social. Están pensados para todas las edades, no obstante, se han dividido en



Benedicto XVI orando en la Gruta de Belén.

franjas de edades: de 6 a 10 años; de 10 a 14; de 14 a 16 y de 17 en adelante.

Esta nueva red social tiene como finalidad ofrecer la Luz de la Paz de Belén a todos aquellos que quieran darse de alta y formar parte de una gran red que traspase la barrera de la edad, la distancia, las creencias, la cultura o las aficiones. El material pedagógico está disponible en la página web <http://luzdelapaz.org> y en la de Scouts Católicos d'Aragón-mSc www.msacaragon.org desde donde se irá informando de cada novedad en relación con esta importante celebración.

Una Asociación con 25 años de experiencia

Scouts Católicos d'Aragón-mSc, que este año celebra su 25 Aniversario, es la Asociación scout confesional de Aragón. En la actualidad agrupa a más de 600 niños, niñas, jóvenes y educadores scouts de todo el territorio repartidos en los diferentes grupos scouts, con implantación en las diócesis de Jaca, Barbastro-Monzón y Zaragoza. La Asociación forma parte del Movimiento Scout Católico (MSC) responsable del Escultismo Católico en España con más de 37.000 niños, niñas, jóvenes y adultos, 20.000 familias y 600 comunidades cristianas que conforman los Grupos Scouts.



Luz de Belén portada por Scouts.

ORACIÓN DEL PAPA POR ÁFRICA

Estadio de la Amistad, Cotonú
Domingo 20 de noviembre

Queridos hermanos y hermanas,

Al término de esta solemne celebración eucarística, unidos por Cristo, nos dirigimos con confianza a su Madre para rezar el Ángelus. Después de haber presentado la Exhortación apostólica, deseo confiar a la Virgen María, Nuestra Señora de África, la nueva etapa que se abre para la Iglesia en este continente, para que acompañe el porvenir de la evangelización de toda África, especialmente esta tierra de Benín.

María aceptó con júbilo la invitación del Señor para ser la Madre de Jesús. Que ella nos lleve a cumplir con la misión que Dios nos confía hoy a nosotros. María es la mujer de nuestra tierra que ha tenido el privilegio de dar a luz al Salvador del mundo. ¿Quién mejor que ella conoce el valor y la belleza de la vida humana? Que nunca cese nuestro asombro ante el don de la vida. ¿Quién mejor que ella conoce nuestras necesidades de hombres y mujeres todavía peregrinos en la tierra? A los pies de la cruz, unida a su Hijo crucificado, ella es la Madre de la esperanza. Esta esperanza nos permite afrontar lo cotidiano con la fuerza que proviene de la verdad manifestada por Jesús.

Queridos hermanos y hermanas de África, tierra hospitalaria para la Sagrada Familia, seguid cultivando los valores familiares cristianos. En un momento en que muchas familias están separadas, exiliadas y afligidas por conflictos interminables, sed los artesanos de la reconciliación y la esperanza. Que con María, la Virgen del Magnificat, permanezcáis siempre alegres. Y que esta alegría llegue al corazón de vuestras familias y vuestro país.

Con las palabras del Ángelus, nos dirigimos ahora a nuestra querida Madre. Confiemos a ella las intenciones que llevamos en nuestro corazón, y pidámosle por África y el mundo entero.



Viaje apostólico del Papa a Benin.

Escribe nuestro Obispo



"TU LUZ ES NUESTRA ESPERANZA"

Queridos hermanos en el Señor:

Os deseo gracia y paz.

Cada año, por estas fechas, Manos Unidas realiza en la Diócesis de Jaca la campaña de la "Vela Solidaria". El lema es muy expresivo: "Tu luz es nuestra esperanza". A través de una sencilla vela, cuya luz puede parecer efímera, se contribuye a dar esperanza a muchas personas que experimentan el hambre, la deficiente nutrición, la miseria, la enfermedad, el subdesarrollo y la falta de instrucción.

Con esta luz se puede trabajar con mayor eficacia para erradicar las causas estructurales que producen los sufrimientos citados: la injusticia, el desigual reparto de los bienes y las oportunidades entre las personas y los pueblos, la ignorancia, los prejuicios, la insolidaridad, la indiferencia y la crisis de valores humanos y cristianos.

La visión de Manos Unidas procede del Evangelio y la Doctrina Social de la Iglesia. Desde estos fundamentos se colabora para que "cada persona, hombre y mujer, en virtud de su dignidad e igualdad fundamental, sea capaz de ser, por sí mismo, agente responsable de su mejora material, de su progreso moral y de su desarrollo espiritual, y goce de una vida digna".

El Papa Benedicto XVI escribe en su encíclica "Spe salvi": "La vida es como un viaje por el mar de la historia, a menudo oscuro y borrascoso, un viaje en el que escudriñamos los astros que nos indican la ruta. Las verdaderas estrellas de nuestra vida son las personas que han sabido vivir rectamente. Ellas son luces de esperanza. Jesucristo es ciertamente la luz por antonomasia, el sol que brilla sobre todas las tinieblas de la historia. Pero para llegar hasta Él necesitamos también luces cercanas, personas que dan luz reflejando la luz de Cristo, ofreciendo así orientación para nuestra travesía" (nº 49).

Le decimos al Señor: "Tu luz nos hace ver la luz" (Sal 36[35],10). Y, de modo semejante, la luz de cada uno permite que no anochezca en la vida de los demás.

Nos dice el Señor: "Yo soy la luz del mundo; el que me sigue no camina en tinieblas, sino que tendrá la luz de la vida" (Jn 8,12). Y también: "Vosotros sois la luz del mundo" (Mt 5,14). Participando de la luz que es Cristo, nosotros también nos volvemos incandescentes y luminosos. Siguiendo a Cristo, no caminamos en tinieblas, sino que recibimos la luz de la vida. Caminando a la luz de Cristo, todo se ilumina a nuestro alrededor.

Benedicto XVI escribe en la Exhortación apostólica postsinodal "Sacramentum caritatis": "Nada hay más hermoso que haber sido alcanzados, sorprendidos, por el Evangelio, por Cristo. Nada más bello que conocerle y comunicar a los otros la amistad con Él" (nº 84). Y también: "Lo que el mundo necesita es el amor de Dios, encontrar a Cristo y creer en Él" (ibid.).

Tu luz no se extingue aunque se apague la vela. Tu luz es esperanza para muchas personas. Tu luz no es solamente tuya. Tu luz permite descubrir un nuevo amanecer. Tu luz guía los pasos vacilantes de quien camina en la oscuridad. Tu luz refleja la luz que es Cristo y ofrece orientación en la travesía de muchas personas. "Tu luz es nuestra esperanza".

Recibid mi cordial saludo y mi bendición.

† Julián Ruiz Martorell,
Obispo de Huesca y de Jaca



Lugar del Nacimiento de Cristo, Gruta de Belén, Basílica de la Natividad, Belén, Palestina.

DIÓCESIS DE ZARAGOZA • Envío de los profesores de Religión



• Dos momentos del Envío de los Profesores de Religión en la Basílica de Nuestra Señora del Pilar.

EL pasado día 19 de noviembre de 2011, a las 12:00 h., se celebró el XIII Envío de profesores de religión de la diócesis de Zaragoza. El acto estuvo presidido por el Sr. Vicario General de la Archidiócesis, D. Manuel Almor Moliner, que ostentaba la representación del Sr. Arzobispo de Zaragoza. La asistencia fue numerosa y llenaba los bancos del altar mayor de la Basílica de Nuestra Señora del Pilar.

Los profesores de religión tienen una misión especial que cumplir: **explicar los fundamentos de la**

fe católica a niños y jóvenes en el contexto educativo, con objetivos y metodología propia de la enseñanza religiosa escolar. Dicha enseñanza, el saber religioso, contribuye, junto con otros saberes, al desarrollo de la personalidad de los alumnos y, por tanto, es imprescindible para la educación integral.

En el marco de la celebración de la Eucaristía, concelebrada por varios sacerdotes, los profesores y profesoras recibieron personalmente el encargo del Arzobispo de hacer presente en la Escuela la voz de la Iglesia Católica que ofrece, con su enseñanza, un sentido trascendente de la

persona y de la vida. **La Cédula del Envío no es un simple papel, sino la constatación de la importancia que nuestra Iglesia Diocesana concede a la educación y la responsabilidad que asumen las personas a las que se otorga.**

Todo el acto estuvo preparado, una vez más, por una Comisión de profesores de Religión de la Delegación Episcopal de Enseñanza y **terminó en la Santa Capilla, con la ofrenda de un ramo de flores a la Virgen del Pilar.**

BERNARDINO LUMBRERAS ARTIGAS. DELEGADO EPISCOPAL DE ENSEÑANZA DIOCESIS DE ZARAGOZA

DIÓCESIS DE HUESCA • La Comunidad de Hermanitas de los Ancianos Desamparados inaugura la Casa-Museo de su fundador

La comunidad de Hermanitas de los Ancianos Desamparados inauguró la casa-museo de su fundador, el sacerdote D. Saturnino López Novoa, el martes 29 de noviembre. A las 11 h, Mons. Julián Ruiz Martorell presidió una Eucaristía en la Catedral, en la que participó la Madre General de la Congregación. A las 12:30 h, se inauguró la casa-museo de la Plaza Lizana 12 y se descubrió una placa conmemorativa en la fachada.

¿Quién fue el P. Saturnino?

Sacerdote y fundador de la Congregación de las Hermanitas de los Ancianos Desamparados. Nace en Sigüenza (Guadalajara) en 1830 y muere en Huesca en 1905.

Su relación con estas tierras del Alto Aragón.

En su infancia quedó huérfano de madre y fue acogido por unos tíos, residentes en Berlanga de Duero (Soria), desde donde marchó en 1854 a Barbastro, con un tío suyo, D. Basilio Gil y Bueno, que había sido nombrado Vicario Capitular de esa Diócesis. Al ser nombrado su tío Obispo de Huesca (1862-1870), se trasladó con él a nuestra ciudad y permaneció a su servicio como secretario.

Su actividad intelectual y pastoral en Barbastro

Párroco de la Catedral. Secretario del Obispado, profesor del Seminario y canónigo.

Escribió la *Historia de la muy noble y muy leal ciudad de Barbastro y descripción geográfico-histórica de su Diócesis* (2 vols., Barcelona Pablo Riera, 1861; reeditada en 1981 por la Sociedad Mercantil y Artesana de Barbastro), que le valió el merecido nombramiento de académico correspondiente de la Real Academia de la Historia.

Su apostolado en Huesca

Fruto de una sólida formación eclesial iniciada en el seminario de Sigüenza y posteriormente la obtención de los títulos de Licenciado y Doctor en Teología en el Seminario de Toledo, así como su entrega y generosidad en su vida sacerdotal, en Huesca dejó una destacada impronta en beneficio de las clases más necesitadas.

Funda la Casa de Estudiantes Pobres.

Funda la Casa Asilo para Niñas.

Funda la rama femenina de las Conferencias de San Vicente de Paúl.

Propicia la instalación en Huesca de las Hermanitas de los Pobres (francesas) y de las Siervas de María.

A petición del Ayuntamiento, realizó informes de la situación de pobreza y necesidad que sufrían numerosos oscenses.



Su puerta y su casa, en el nº 12 de la plaza Lizana, fue lugar de encuentro donde los pobres participaban de su generosidad y caridad sacerdotal.

Profesor del Seminario Conciliar y mecenas del mismo.

Confesor de órdenes religiosas.

Canónigo Chantre de la Santa Iglesia Catedral.

La fundación de las Hermanitas de los Ancianos Desamparados

Ya en Barbastro conoció a algunas jóvenes, procedentes de distintos lugares de España, que apuntaban la vocación religiosa y desde Huesca siguió tutelando su formación religiosa. **Con ese primitivo grupo, en el que estaba la que sería la primera Madre General de la Congregación de las Hermanitas, Santa Teresa Jorret Ibars, fundó en Barbastro la gran obra de su vida, que con el carisma de la caridad, núcleo de la vida cristiana, esta Congregación, extendida hoy por numerosos pueblos y ciudades de España y del mundo, acogen y sirven a los ancianos.** En el Alto Aragón tiene acogidos ancianos en Barbastro, Jaca y Huesca.

Numerosas obras de carácter religioso y organizativo escribió para la formación espiritual de las primeras comunidades de Hermanitas, que ya en vida fueron abriendo sus casas de acogida en bastantes poblaciones de España y América.

Con el tiempo, la Asociación de Católicos de Valencia, su arzobispo y el obispo D. Francisco García López facilitaron a D. Saturnino medios y apoyos suficientes para lo que inicialmente era un Instituto de Hermanitas se convirtiera en Congregación, que se establecería en Valencia, sede desde entonces de la Casa General, a donde serían llevados desde Huesca los restos de D. Saturnino en 1912.

Casa-Museo en Huesca

En la casa-museo, recreación de su vivienda, de la plaza Lizana de Huesca, que se inauguró el martes 29 de noviembre de 2011, es donde se fragó la fundación de las Hermanitas. Numerosas visitas, viajes, encuentros de las primeras religiosas recibieron en estos espacios sus indicaciones, orientaciones, la fuerza de su fe y el impulso de su caridad, que junto a la generosidad de aquellas jóvenes hicieron posible el nacimiento y crecimiento de la congregación.

Para conocimiento de los oscenses y para rememorar la fundación por D. Saturnino López Novoa de la Congregación de las Hermanitas de los Ancianos Desamparados, **se descubrió una placa conmemorativa en la que fue su residencia en Huesca.**



Saturnino López.

LUZ, MÁS LUZ • REVELACION A ELIAS (2Re 19)

Me asomé al fuego cegador de los Monegros, sintiendo el fuego sobre el cuerpo y sobre la tierra estremecida; pero en el desierto no estaba Dios.

Subí a las estribaciones de los Pirineos, contemplando los mil matices de amarillo a rojo que regala el otoño; pero en el bosque iluminado no estaba Dios.

Unos amigos tenían un jugueteón cachorro; lo tomé en brazos y me miró con ojos confiados, para luego recostarse en mi pecho, acurrucado sobre mis manos; pero en esa limpia mirada no estaba Dios. Dios estaba en la confianza con que el perrillo se acogía al amigo y en la ternura que éste vivía al protegerlo y acogerlo. **Prisca y Águila.**



APUNTES
PARA EL DÍA A DÍA
(263)

El año de la fe de 1969 y el de 2012

EL actual Pontífice Benedicto XVI ha recordado que su antecesor el siervo de Dios Pablo VI proclamó también un *Año de la fe* en 1967. Lo concibió Pablo VI como un momento solemne para que en toda la Iglesia se diese “una auténtica y sincera profesión de la misma fe”; quiso además que ésta fuera confirmada de manera “individual y colectiva, libre y consciente, interior y exterior, humilde y franca”. Pensaba que de esta manera toda la Iglesia podría adquirir una “exacta conciencia de su fe, para reanimarla, para purificarla y para confesarla”. Concluyó con la “Profesión de fe del Pueblo de Dios” para testimoniar cómo los contenidos esenciales que desde siglos constituyen el patrimonio de todos los creyentes tienen necesidad de ser confirmados y profundizados de manera siempre nueva, con el fin de dar un testimonio coherente en condiciones distintas a las del pasado.

Pablo VI vio ese “año de la fe” como una “consecuencia y exigencia postconciliar”. Dice Benedicto XVI: “He pensado que iniciar el *Año de la fe* coincidiendo con el cincuentenario de la apertura del Concilio Vaticano II puede ser una ocasión propicia para comprender que los textos dejados en herencia por los Padres conciliares, según las palabras del Beato Juan Pablo II “no pierden su valor ni su esplendor”... Siento más que nunca el deber de indicar el Concilio como la *gran gracia de la que la Iglesia se ha beneficiado en el siglo XX*. Con el Concilio se nos ha ofrecido una brújula segura para orientarnos en el camino del siglo que comienza” (NMI, 2001,57).

+ *Elías Yanes*

Arzobispo Emérito de Zaragoza

RASTRILLO MISIONERO DIOCESANO 2011

APERTURA ESPECIAL DE NAVIDAD

DEL 5 AL 11 DE DICIEMBRE
Apertura: día 5 de diciembre a las 18'00 h.

Edificio MM. Carmelitas
Puerta del Carmen
Entrada por P^o María Agustín, s/n

Horario:
Mañanas, de 10'30 a 13'00 h.
Tardes, de 17'00 a 20'00 h.

Organiza y coordina: Delegación Episcopal de Misiones
Casa de la Iglesia - Plaza de la Seo, 6, 2^a planta
50001 - Zaragoza Tno.: 976294645
Correo-e: zaragoza@omp.es

PAZ Y BIEN: Queremos haceros partícipes de la alegría de nuestra Comunidad ante la próxima Profesión de Votos Simples de nuestra hermana **Sor Fátima de Santa Clara** el próximo día **ocho de Diciembre**, festividad de nuestra Madre Inmaculada, a las **12'00h del mediodía en nuestro monasterio** (P^o Isabel la Católica 10).

Quedáis todos invitados a acompañar a nuestra hermana en su `sÍ` al Señor dentro de nuestro carisma de vida contemplativa en la Orden de San Francisco y Santa Clara. Desde ahora os rogamos y agradecemos de antemano vuestras oraciones por su perseverancia y el aumento de nuevas vocaciones para nuestra forma de vida. GRACIAS.



Profesión simple en las Franciscanas Clarisas de Sta. María de Jerusalén. Zaragoza.

Encuentro Ecu­mé­ni­co en Sabiñá­ni­go

CRISTIANOS protestantes (evan­gé­licos y adventistas), cató­licos, ortodoxos y anglicanos, en total más de 80 personas, nos reunimos en oración en el salón del club parroquial de Cristo Rey en Sabiñá­ni­go "para rezar juntos con motivo del Adviento".

El lema del encuentro fue "Prepara­do el camino al Señor" y en esta ocasión contamos con la participación y comentario de Julián Ruiz Martorell, Obispo de las diócesis de Jaca y de Huesca, que centro su reflexión en la meditación del inicio del evangelio de San Marcos.

Oración compartida y distintos can-

tos hechos oración completaron el encuentro.

Como ya se ha publicado en la prensa, el Equipo Ecu­mé­ni­co Sabiñá­ni­go nos hemos sentido contentos por la respuesta que ha habido en esta ocasión, ya que la participación en el encuentro no sólo fue de Sabiñá­ni­go, sino también de Jaca y de localidades del Valle de Tena, así como de una representación de la Delegación diocesana de Ecu­me­ni­smo de Zaragoza.

Todos los asistentes salimos de la oración un poco más hermanos, un poco más unidos y con ganas de allanar el camino, enderezar sendas, salvar



las vaguadas, porque ya se acerca el Señor.

Equipo Ecu­mé­ni­co Sabiñá­ni­go

Manos Unidas, vela solidaria

Deseamos que en la cena de Nochebuena se encienda esta VELA SOLIDARIA: "TU LUZ ES SU ESPERANZA". Así iluminamos su mundo con nuestra solidaridad.



PROYECTO: "SUMINISTRO DE AGUA POTABLE".

LUGAR: POBLADOS DEL SUROESTE DE CAMERÚN.

IMPORTE: 12.000 €.

BENEFICIARIOS: 11.440 HABITANTES.

CÓMO COLABORAR: Con un pequeño donativo de 2 euros adquiere tu VELA SOLIDARIA. Enciéndela en Nochebuena, pásala a tu ventana y juntos formamos una cadena de LUZ.

DÓNDE OBTENERLA: La VELA puedes encontrarla en el Mercado Solidario de Jaca, en las Parroquias de la Diócesis y en diversas Asociaciones y Establecimientos colaboradores, que de manera desinteresada participan en este proyecto.

MINISTERIO DEL LECTORADO:

El seminarista **Hugo Armando Muñoz** será instituido Lector el **8 de diciembre, a las 20 horas, en la parroquia de Santiago de Jaca.**



Contenido del Ministerio del Lector:

Leer la palabra de Dios en la asamblea litúrgica, a excepción del Evangelio.

Dirigir el canto y participación del pueblo.

Instruir a los fieles para recibir dignamente los sacramentos.

Preparar a todos los fieles que ocasionalmente hayan de hacer la lectura de la Sagrada Escritura en los actos litúrgicos.

Faltando el salmista, recitar el salmo interleccional.

Faltando el diácono o cantor, proclamar las intenciones de la oración universal.

Exigencias de vida cristiana para el Ministro de la Palabra:

Aspiración constante a la perfección cristiana, propia de un verdadero discípulo del Señor.

Meditación asidua de la Sagrada Escritura para conocerla mejor.

MOSEN DOMINGO

Mosen Domingo nos reunió en la Iglesia de Senegüé, de donde para su retiro salió a Sádaba, lugar que le vio nacer.

Nos precede, por voluntad divina, en el Reino de los creyentes. Allí entró, hace algunos días, en compañía de los Ángeles.

Por los caminos de Sobrepuerto fue sembrando semillas de paz y bien. ¡Qué coraje! ¡Qué mundo tan revuelto le tocó luchar y vivir con él!

Un día bajó de las altas montañas a las plácidas sendas de Senegüé, siguió sembrando cada mañana semillas de concordia, amor y fe.

Vuestra respuesta siempre generosa conquistó su sensible corazón. Fuisteis vosotros, junto a Santa Orosia, objeto de mimo y predilección.

Su espíritu ronda por estos pagos, su memoria constante quedará, su sonrisa será todo un regalo que el cielo a todos nos brindará.

Alejandro Beamonte Berges
Sta. Eulalia de Gállego, 2-11-2011